

EL CORREO

Año XVII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Union postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Sábado 28 de Noviembre de 1896

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.060

Burlas á la opinion.

Con razon varios periódicos muestran asombro y amargura al conocer las conclusiones de la sentencia recaída en la causa que se formó á instancias del señor marqués de Cabriñana contra algunos concejales del Ayuntamiento de Madrid por abusos en sus funciones.

Por los términos de esta sentencia, y especialmente por lo que se dice en sus Resultandos, se infiere que los dignos magistrados que la suscriben no están muy convencidos de la inocencia de los procesados.

La Sala hace constar de un modo bien explícito que el Ayuntamiento no ha querido mostrarse parte; que el ministerio fiscal, ajustándose á las instrucciones de su jefe el fiscal del Tribunal Supremo, ha pedido el sobreseimiento libre con pronunciamientos favorables; y en suma: que por falta de acusación, se declara la absolución (aunque sin pronunciamientos favorables), cualquiera que sea el concepto que los hechos origen de la causa le merezcan.

Tal es el resultado del famoso proceso, que hace augurar un fallo semejante en otros que aún se están tramitando.

Todos los días repite á modo de estribillo el Sr. Cánovas, tratando de los problemas de Cuba, que está deseando que se exprese la opinion de un modo claro para seguirla, ó caso que no le agraden sus indicaciones, para dejar el poder.

Estas protestas de respeto á la opinion, no deben ser más que palabras vanas; porque bien clara, terminante y unánime se ha mostrado la opinion pública en el asunto de los concejales procesados, y sin embargo, el órgano más autorizado del gobierno en los tribunales, el fiscal del Supremo, que parece natural haya consultado al Sr. Cánovas en esta materia, no solo ha pedido el sobreseimiento, sino que lo ha pedido con pronunciamientos favorables para los procesados.

Todo el mundo recuerda ahora que varios de los concejales que resultan absueltos se distinguieron notablemente por su bizarría en las famosas elecciones últimas; se recuerda que el Sr. Cánovas los premió haciéndolos diputados á Cortes; y desde luego consigna el *Heraldo* que el fiscal, Sr. Puga, procede del grupo político á que pertenecían esos concejales, no siendo imposible, por tanto, que la pasion de partido haya influido en su conducta como funcionario.

Sea lo que fuere, la impresion ha sido tristísima, apreciándose como una burla á la opinion sana del país el resultado del proceso.

Las circunstancias que atravesamos hacen doblemente deplorable é irritante el suceso.

A todo el mundo se le piden sacrificios, y el país los presta sin tasa.

El gobierno es el único que se cree dispensado de cumplir con sus deberes.

AUTO DE SOBRESEIMIENTO

La parte dispositiva de la sentencia en la causa de los concejales, á que nos referimos en nuestro artículo de fondo, dice así:

«Se sobresee libremente en esta causa declarando las costas de oficio; se alza la suspension del cargo de concejales del Ayuntamiento de esta corte, de los procesados D. Leopoldo Galvez Holguin, don Rafael Ginard de la Rosa, D. Joaquin de la Concha Alcalde, D. José Fernandez Campa y Chiesanoba, D. Teodoro Gomez Herrero, D. Enrique Lopez y Lopez de Balboa, D. Francisco Martinez Contreras, D. Tomás Minuesa de los Rios y don Baldomero Martinez Sevilla; en cuanto se refiere al hecho origen de esta causa y sin perjuicio de la que pudieran sufrir por otro motivo, lo que se comunicará al gobernador civil de esta provincia á los efectos oportunos; se declaran canceladas las fianzas y alzados los embargos que se hubieran constituido por virtud de esta causa; comuníquese esta resolución

al Congreso de los diputados á los efectos procedentes con relacion al procesado D. Leopoldo Galvez Holguin; devuélvase al Ayuntamiento de esta corte los dos expedientes que corren con el sumario; y verificado todo, archívense las diligencias»

Detalles del empréstito.

Caso singular.

En la lista de suscripciones de Valencia, publicada en la *Gaceta de Madrid* del día 25, figura el *Habilitado de la Capitana general, por el ramo de Guerra*, con 195 500 pesetas.

Podrían decirnos los periódicos oficiales con qué dinero se ha hecho esta suscripción y quién la ha autorizado?

TEATRO ESPAÑOL

Tierra baja, drama en tres actos y en prosa, escrito en catalán por D. Angel Guimerá y traducido al castellano por D. José Echegaray.

Consecuentes con nuestro propósito de no formar juicio definitivo de las obras dramáticas de cierta importancia, no conociéndolas más que por su primera representación, nos limitamos hoy á dar cuenta de las impresiones que nos produjo *Tierra baja*, con tanto éxito estrenada anoche en el teatro Español.

Se trata de un drama de pasiones, cuya accion se desarrolla entre gente rústica, y cuyo principal resorte dramático es la lucha entre dos hombres que aman con igual obstinacion y fuerza á una misma mujer. No hay, pues, en esta obra intencion moral, ni sociológica, ni trascendencia de ningún género. Si hay en ella algo más que las emociones que nos producen los elementos puramente artísticos, algo que justifique siquiera el título que le ha puesto su autor, sería el simbólico idilio de que la vida agreste, casi salvaje, de las montañas, es la única que engendra los más nobles sentimientos y las más puras costumbres, mientras que la vida en la llanura, en la tierra baja, sólo dá de sí la inmoralidad, la corrupción y la mentira.

Lo más esencial del argumento se reduce á lo siguiente: Sebastian, dueño de un molino y de otras haciendas, está enamorado de Marta, á quien recogió por caridad siendo ella una mendiga, y á la cual sedujo poco despues, valiéndose para ello del engaño y poco menos que de la violencia. Encontrándose arruinado, Sebastian proyecta casarse, para reponer su fortuna, con la hija única de un labrador rico; pero éste, enterado de los ilícitos amores de su futuro yerno, no consiente en la boda de su hija mientras no se case Marta, á fin de alejarla de Sebastian.

Concibe entonces éste el más indigno y criminal de los proyectos: propone á Manelich, un humilde pastor que ha pasado la mayor parte de su vida en el monte, que se case con Marta, y una vez casados, hacerlos dueños del molino. Manelich, que ignora los amores de Sebastian con aquella, acepta lleno de alegría el casamiento que le propone su amo. Marta, en cambio, rechaza indignada el proyecto de su amante, tanto porque le repugna físicamente la figura de Manelich, cuanto por repugnar también á su conciencia el inicuo engaño de que va á ser víctima el infeliz pastor.

Sebastian, que es una especie de señor feudal entre aquella gente sencilla y rústica, a menzua con la muerte á su amante si se niega á casarse con Manelich. Marta, que es huérfana de padre y madre y que se halla sola y desvalida en aquel terrible trance, cede al fin ante las amenazas de su amo y consiente en el casamiento. Pero Sebastian, no satisfecho todavía con este sacrificio, lleva su perfidia hasta el punto de exigirle á Marta que, aun despues de casada, siga siendo su amante y que continúe recibiendole secretamente todas las noches en el molino.

La boda se efectúa; pero Marta rechaza aquella misma noche las caricias de su marido, y éste, ante tan incomprensible conducta, comienza á recelar de su esposa. Los recelos se convierten allí mismo en sospechas crueles, cuando Manelich advierte con sorpresa, al través de la cortina que cubria la puerta por donde Sebastian entraba de noche á ver á Marta, que se aproximaba una luz y que poco despues se apagaba. Las atollonradas excusas de Marta para justificar la presencia de la luz misteriosa en aquel sitio y en aquella hora, no satisfacen, á pesar de su rudeza á Manelich; y con la horrible incertidumbre de haber sido engañado por su mujer antes de casarse, concluye el primer acto.

En el segundo no hay más que una escena que se refiere esencialmente á la marcha de la accion: es aquella en que Manelich, sabiendo por labios de su misma mujer toda la infamia de Sebastian, se arroja sobre éste para matarlo, interponiéndose en la lucha varios mozos de labranza.

Sebastian ordena entonces que Manelich sea arrojado del molino, y da órden también para que Marta, que aborrece ya á su amante y que quiere seguir á su marido, quede encerrada y custodiada para que no pueda escaparse.

La accion del tercer acto puede reducirse también á una sola escena. Sebastian pretende reconciliarse con Marta y merecer de ella sus antiguos favores, y ella, con gran altivez y energía, le rechaza, y le dice que le aborrece y que no ama

á nadie más que á su marido. Sebastian pretende entonces conseguir por la violencia lo que no podia alcanzar por la persuasion y el halago, y cuando se arroja sobre Marta para maltratarla, Manelich, que estaba sigilosamente oculto oyendo aquella escena, sale de improviso, insulta y reta á su amo, cierra la puerta del molino para que no pueda huir ni pedir auxilio, y trabándose entre los dos una terrible lucha á brazo partido, Sebastian muere estrangulado por Manelich, y una vez satisfecha su venganza, huye con su mujer al monte, terminando así la obra.

Basta esta sucinta exposicion del asunto para que comprendan nuestros lectores toda la fuerza dramática del magnífico drama del Sr. Guimerá. El primer acto, sobre todo, muy superior á los otros dos, es de lo más hermoso é interesante que hemos presenciado en la escena. La pasion, la vida y la verdad con que está pintada la lucha de Sebastian y Marta cuando ésta se resiste á las infames exigencias de su amante, llevan la emocion hasta lo más profundo del alma, y hacen verter lágrimas de piedad y de ternura. No recordamos un conflicto dramático cuya exposicion despierte más interés que el de *Tierra baja*.

Tanto adelanta, sin embargo, la accion en el primer acto, que es imposible, no ya que vaya en aumento, sino que se sostenga siquiera á la misma altura, en los dos restantes, el interés dramático. Despues de las sospechas de Manelich, á que nuevos sucesos pueden complicar y dar mayor interés á la accion? La misma escena en que el noble pastor descubre su engaño, aunque es de un gran efecto, no produce, sin embargo, tan honda impresion como aquella otra escena, mucho menos teatral aunque más patética, en que Manelich, ignorando todavía el ultraje de que ha sido víctima, se acerca cariñoso y sonriente á su mujer, mientras que ésta, creyéndolo sabedor de su deshonra, le rechaza con indignacion y con desprecio. La escena en que Manelich descubre su engaño, tiene mucho de aparatosa y de teatral; ó, en cambio, es profundamente humana y parece arrancada de las mismas entrañas de la realidad.

Las escenas episódicas del segundo y tercer acto, con ser un dechado de belleza, no aportan, sin embargo, ningún suceso nuevo á la accion, no le dan mayor interés y sólo sirven, por tanto, para retardar el desenlace, que, aun cuando es tan trágico, como los recursos que se emplean para llegar á él, son poco artísticos, no produce todo el efecto que debia esperarse.

Alabanzas y nada más que alabanzas merece, por otra parte, la forma de la *Tierra baja*. Excepcion de algunas escenas independientes de la accion principal, y en las que están pintadas con gran verdad y colorido las sencillas costumbres de la gente del campo; á excepcion de estas escenas auxiliares, en las que hay algo de lirismo, si bien discretamente empleado, la prosa es esencialmente dramática, y en los momentos más culminantes de la obra los personajes se expresan siempre con el lenguaje espontáneo y sincero de la pasion ó del sentimiento.

Dejamos para otro día, cuando hayamos visto nuevamente su representación, el hacer el análisis de los sucesos y personajes de la obra. Entonces, al mismo tiempo que marquemos todas sus bellezas, señalaremos también los graves defectos de inverosimilitud que, á juicio nuestro, tiene el hermoso drama del señor Guimerá; defectos que no pasaron anoche desapercibidos para la generalidad del público.

La ejecucion de *Tierra baja* nada dejó que desear. Dos partes, sin embargo, contribuyeron principalmente, no sólo á la excelente interpretacion que tuvo la obra, sino también al éxito que ésta alcanzó anoche. Nos referimos á la señorita Ruiz y al Sr. Mendoza. La señorita Ruiz, que ya tenia revelado su talento en otros papeles de menor empeño, rayó anoche á una altura á la que solo pueden llegar artistas de primer orden. La expresion, la delicadeza, la gracia y la finura con que hizo su papel de niña candorosa é inocente, hizo olvidar en muchas ocasiones ciertas deficiencias de la obra, y obligó al público á prorumpir en estrepitosos aplausos. Fué un triunfo tan ruidoso como legítimo.

Otro tanto debe decirse del Sr. Mendoza. Nadie diría que persona tan fina y tan distante, por su educacion y nacimiento, de los hábitos y costumbres de las clases humildes de la sociedad, hubiese podido caracterizar con la perfeccion que lo hizo, el papel de un pastor sencillote y casi salvaje. El Sr. Mendoza supo además expresar con todo el fuego de la inspiracion artística las vehementes y recónditas pasiones que devoraban el alma del desdichado y noble Manelich. Jamás descompuso el cuadro con ademanes exagerados ni con gritos desgarradores.

Fué una de las interpretaciones más acabadas que hemos visto en la escena, y así lo debió reconocer también el público que no cesó de aplaudirle en toda la obra con verdadero entusiasmo. El triunfo del Sr. Mendoza es, pues, para nosotros, no solo motivo de satisfaccion, sino también de orgullo. Nadie podrá decir ahora, en justicia, que está huérfano de primer actor el clásico coliseo de la calle del Príncipe.

Respecto de Maria Guerrero en su difícil y mal definido papel de Marta, baste

añadir que compartió justamente con la señorita Ruiz y el Sr. Mendoza los aplausos de la concurrencia. Y otro tanto cabe decir del Sr. Garcia Ortega en su importante papel de Sebastian.

Las señoras Dominguez y Alverá, y los Sres. Donato Jimenez, Cirera, Diaz, Carri, Torner y Robles, contribuyeron también en sus respectivos papeles al éxito de la obra. Todos fueron llamados á escena repetidas veces al final de los tres actos, presentándose el Sr. Guimerá, á petición del público, en el segundo y en el tercero; en éste acompañado también del traductor del drama Sr. Echegaray, y recibiendo unos y otros prolongadas salvas de aplausos.

N. G. Auriol.

Campaña de Cuba

Telegrama oficial.

Conduccion de un convoy.—Partida rechazada y dispersada.—Otros encuentros.—Un titulado comandante muerto.—Más bajas.—Un reconocimiento.

Habana 27 (recibido á las 10:20 n.)—Segundo cabo á ministro Guerra:

Columna comandante Romero, conduciendo convoy á Felicidad Guanánamo (Cuba), tuvo luego con una partida de 500 hombres en Boqueron, Palmarito, rechazándola. Tuvimos herido leve teniente Escuadras Abraham Ruiz; del enemigo, un muerto y seis heridos.

A su regreso á Vegueta convoy Bueycito, rechazó ataque partida, dispersándola, haciéndole un muerto y cogiendo dos caballos. Nosotros, sin novedad.

En pequeños encuentros en Villas se hicieron siete muertos al enemigo, cogiendo armas, municiones y caballos. Tuvimos herido grave teniente guerrillas Calabazar, José Fernandez, y un soldado.

Comandante Ambel, de Antequera, batió en Cahudilla (Matanzas) grupo enemigo, matando al titulado comandante Manuel Rojas Laman.

Teniente coronel de Lealtad batió en San Joaquin (Habana) partida enemiga, dispersándola, causando bajas que retiró. Nosotros tuvimos cuatro heridos.

Comandante militar Guanajay (Pinar), en reconocimiento Capellanías California, hizo dos muertos á avanzadas de cabecilla Sartorius.

A retaguardia línea comandante militar Bahía Honda, batió en Mal Paso y Rio San Miguel pequeña partida, haciéndola cuatro muertos.

Presentados: cuatro en Villa.—*Ahuada*.

Weyler á operaciones.

Poco despues de las doce de la noche de anteaer salió de la Habana para Mariel, á bordo del *Leyaspi*, el general Weyler con objeto de ponerse al frente de las tropas que operan en Pinar del Rio.

El general en jefe va acompañado del teniente coronel Sr. Escrivano, el ayudante Sr. Daspujols, el médico del cuartel general D. Justo Martinez, y el redactor de *El Imparcial* Domingo Blanco.

También le acompañan el general Ahuada y el intendente de Hacienda señor Fagoaga, los cuales han debido regresar hoy á la Habana.

Los ayudantes del capitán general marcharon por ferro carril con objeto de unirseles en Artemisa.

A las seis de la mañana de ayer desembarcó el general en Mariel, trasladándose en carruaje á Guanajay, en donde el general Weyler se detuvo para visitar los hospitales. Hallanse en éstos 620 soldados enfermos, de ellos 55 padecen del vómito.

El general habló con todos ellos, entérase minuciosamente del servicio, probó las comidas preparadas para los enfermos y quedó satisfecho del trabajo abrumador, eficazmente soportado por la Sanidad militar.

Despues continuó el viaje hasta Artemisa, á donde llegó á las once de la mañana.

Weyler en Artemisa.

El general Weyler fué recibido en Artemisa por el general Arolas, revistando en seguida las tropas. Entre las tropas revistadas se hallaban la columna Botger, el batallon provisional de la Habana, un escuadron de Treviño, una guerrilla del mismo regimiento y algunas fuerzas de San Marcial.

El general Weyler concedió el empleo de oficiales á varios sargentos de la columna Rotger, que se han distinguido en las últimas operaciones de una manera extraordinaria.

Otorgó otras recompensas. A los soldados les concedió cruces con pensiones vitalicias de siete pesetas cincuenta céntimos.

El general Weyler felicitó al jefe de la columna.

El general Ruiz.—Los ayudantes de Weyler.

En la mañana de ayer salieron de la Habana en direccion á Artemisa, en el ferro-carril de Pinar del Rio, el general D. Calixto Ruiz, que se encargará del mando de media brigada de caballería, y los ayudantes y la escolta del general. Los acompaña el redactor de *El Liberal*, señor Morote.

Como dijera algunos vecinos de Rincon que cerca del pueblo merodeaba una partida, el general Ruiz, acompañado de pequeña fuerza, salió de descubierta, convencido de que la noticia era inexacta. La supuesta partida rebelde era un grupo de guerrilleros de caballería, que estaban forrajeando.

Deshecho el error, continuó el tren su marcha, llegando á Artemisa á las doce y media de la tarde.

A las Lomas.

Probablemente ayer tarde saldría el general Weyler para las Lomas. Le acompañarán algunos periodistas, entre ellos el redactor corresponsal de *El Imparcial*.

Estadística sanitaria.

En la primera decena de Noviembre habia en la isla 27.340 enfermos. Del vómito, 1.453. La mortalidad en el ejército es de 162 por 1.000.

Los voluntarios.

Han salido para Guanajay dos batallones de voluntarios: uno de cazadores y otro de ingenieros.

Más enfermos.

Anoche llegaron á la Habana 210 soldados enfermos.

Deportados.

Hoy habrá salido de la Habana para la Península, el vapor correo que trae 150 deportados, con destino á Fernando Poo y Chafarinas.

Sanguily.

La vista, en la Audiencia de la Habana, de la célebre causa de Sanguily, ha sido señalada para el día 21 de Diciembre próximo.

Fuerza de caballería.

Dice *El Liberal*: «No es exacto que el general Weyler haya pedido al ministro de la Guerra un regimiento de caballería.

Lo que ha pedido el general Weyler y lo que ha dispuesto el Sr. Azcárraga que se organice, para que marchen en breve, son unos 700 soldados y unos cuantos primeros tenientes, para completar con ellos un regimiento de esa arma que tiene incompleto.

Los soldados salen de los destinados á Cuba del reemplazo de este año y los subalternos, si no alcanza el número de los voluntarios, se hará un sorteo.»

De la «Agencia Fabra».

Habana 27.—(Via cable Londres-Bilbao).—El general Weyler ha llegado á Mariel á bordo del vapor *Leyaspi*, volviendo á tomar inmediatamente el mando de las fuerzas que operan en la provincia de Pinar del Rio.

Londres 28.—La noticia recibida por la vía de los Estados Unidos de que el general Weyler ha vuelto de nuevo al teatro de las operaciones tomando el mando directo de las tropas, ha producido muy buen efecto, poniendo de manifiesto la falsedad de los rumores propalados por los laborantes, que trataban de sacar partido del viaje á la Habana de dicho general.

FILIPINAS

El general Blanco.

Dice *El Liberal*: «Decían anoche en los centros oficiales que el gobierno tiene noticias, no solo de que el general Blanco no está enfermo, sino de que no permanece é inactivo.

Desde que regresó á Manila últimamente, ha vuelto á salir de la capital del Archipiélago, verificando excursiones como preparación de los nuevos combates que proyecta.

Lo que hay es que sobre los detalles de esos movimientos creen los ministeriales que se debe guardar reserva.»

Llegada del «Isla de Luzon»—El pasaje.

Procedente de Manila llegó ayer tarde á Barcelona el vapor-correo *Isla de Luzon*, conduciendo 65 pasajeros y 92 deportados.

El buque fué admitido á libre plática, desembarcando inmediatamente la correspondencia.

Entre los pasajeros figura D. Felipe Trigo, médico militar, que prestaba servicio en el fuerte Victoria (Mindanao) cuando se sublevaron las dos compañías indígenas de disciplinarios.

Al intentar sujetar á los sublevados el Sr. Trigo, fué gravemente herido y cayó al suelo desangrándose.

Los rebeldes, creyéndole muerto, le abandonaron en un bosque.

Parece que el Sr. Trigo ha sido propuesto para la cruz laureada, de igual manera que el capitán Sr. Sanchez y el teniente Sr. Castaños.

Durante la travesía falleció el soldado Luis Gener, natural de Pais (Gerona), que se habia embarcado en Manila gravemente enfermo de anemia.

Los deportados.

Hoy desembarcarán los deportados; 50 serán encerrados en Atarazanas, y los demás serán repartidos entre las cárceles nacionales.

La mayoría de los deportados son gente de posicion. Hay entre ellos abogados,

médicos y comerciantes. Durante la travesía falleció el deportado Rafael Reyes, que fué herido y hecho prisionero en el ataque de San Juan del Monte.

Entre los deportados viene una india llamada Eugenia Bagaman, una anciana criminal que alojó en su cabaña á ocho soldados españoles, á los cuales asesinó mientras dormían. Ella lo niega.

La compañía otra india joven, acusada de espionaje.

Edificio para los deportados.

Ayer celebraron una conferencia el gobernador de Barcelona y el presidente de la Audiencia de aquella capital para tratar de la manutención de los deportados. Hoy se reunirán con igual objeto con el alcalde.

Trátase también de buscar un edificio conveniente para alojar á los deportados, en la expectativa de que vengan más.

El general Polavieja.

Aún no se ha recibido en el ministerio de la Guerra la noticia de haber pasado por Singapoore el vapor que conduce á Filipinas al general Polavieja.

Dicho vapor no llegará á Manila hasta el miércoles ó el jueves de la semana próxima.

Sorteo.

El martes, á las dos de la tarde, se verificará en la sección primera del ministerio de la Guerra un sorteo para proveer tres plazas de capitanes del cuerpo de Estado Mayor del ejército, con destino á Filipinas.

Entrarán en suerte los cinco últimos sextos de la escala, que comprende desde D. Antonio Guala y Alba, hasta D. Carlos Ruiz y Menendez.

Tropas á Filipinas.

Ayer por la mañana llegó á Barcelona el octavo batallón de infantería expedicionario á Filipinas, organizado en Guadalajara.

Después de servírsele un rancho extraordinario en los cuarteles nuevos, se trasladaron al muelle para embarcarse en el *San Fernando*, operación que se efectuó sin novedad.

Durante el embarque de las tropas, varias bandas de música situadas en los muelles, tocaron alegres marchas.

El *San Fernando* conduce también á Filipinas un batallón de infantería de Marina, varios jefes y oficiales de Estado Mayor y de todas las armas de Administración, clero y Sanidad militar.

Refuerzos

Por la capitán general de Cataluña se han circularizado los órdenes para organizar las séptimas y octavas compañías de los batallones tercero, cuarto, quinto y sexto expedicionarios á Filipinas.

El regimiento infantería de Almansa organizará las del tercero; el batallón de Figueras las del cuarto y quinto, y el de Alfonso XII las del sexto.

Notas de un curioso

SARDOU ESPIRITISTA

Espiritismo es el título de un nuevo drama que acaba de escribir Victoriano Sardou, y que estrenará dentro de algunos días, en el teatro de la Renaissance, la compañía de Sarah Bernhardt.

El título ha llamado mucho la atención en los círculos literarios de la capital de Francia, excitando á la vez la curiosidad de los reporteros.

Estos se han visto muy apurados para obtener noticias acerca de la última producción del famoso dramaturgo francés, pues á éste no le gusta descubrir el misterio de sus obras teatrales.

Puede afirmarse que hasta hace dos ó tres días nadie sabía lo que es el drama, ni siquiera el director de la Renaissance, ni Sarah Bernhardt.

Sin embargo, como toda regla tiene excepción, ha habido periodista afortunado que ha obtenido de Sardou algunas noticias interesantes, que transcribimos á continuación, palabra más ó menos:

«La obra — dijo Sardou — titúlase, en efecto, *Espiritismo* y tiene tres actos: el primero y el segundo pasan en San Juan de Luz y el tercero en Quiberon. Los personajes son catorce.

Cuando la lei—hace dos ó tres días—á Sarah Bernhardt, lloró como una Magdalena y celebró mucho las principales escenas.

Las figuras salientes del drama son: Valentin Clavieres — cuyo papel desempeñará el actor M. Guityr; — un parisien algo burlo, buen muchacho, amigo de Simona—Sarah Bernhardt—que es una mujer muy apasionada, como siempre.

Robertó d'Aubenas — M. Brémont — un buen hombre, honrado y fiel marido de Simona, de temperamento equilibrado.

Manuel Clavajal, habanero. — M. Deval — amante de Simona, especie de *quidam* sin escrúpulos.

El doctor Parisot — M. Laroche — representante de la ciencia materialista, uno de esos médicos cerrados á todo lo que no sea la materia, que no creen en nada del dominio de lo invisible.

Y el doctor Jacobo Douglas, escocés. — M. Clerget — médico insigilente, sensible, de espíritu elevado; la antítesis del médico francés.

Cuanto al asunto del drama, poco debo y quiero decir. Su fondo, es realmente el espiritismo. Aparecerá en escena una mesa que responde al ser golpeada.

Sarah Bernhardt no muere en la escena, como sucede en casi todos mis dramas. Al contrario, la nueva obra *acaba bien*. Hay una muerte, la de la condesa Thelcia Wasilevitch—Margarita Caron— que fallece después del primer acto, mas no en la escena.

Mi drama no es una sátira del espiritismo; al contrario. Yo soy un convencido desde hace mucho tiempo. Durante los últimos cuarenta años me he venido ocupando en el espiritismo, y conozco todo lo que hay en esta materia.

He visto caer flores del techo de mi casa; he sido un *medium* sorprendente; he

escrito en la pizarra cosas extraordinarias. Y hoy que los más grandes sabios del mundo, los geólogos, los químicos y los físicos más renombrados de Inglaterra comienzan á creer en esos fenómenos inexplicables, me siento orgulloso de poder decir que soy un precursor del espiritismo.»

Estas confesiones de Sardou prestan un interés excepcional á su última producción dramática y justifican la expectación que ha producido en el mundo literario. —X.

ROBO EN CORREOS

Desaparición de 25.635 pesetas.

Ayer, al conducir desde la Central de Correos á la estación del Mediodía la correspondencia del tren correo de Andalucía, que sale á las ocho y cuarenta minutos de la noche, fueron robados dos maletines que contenían certificados y pliegos con valores declarados.

Cómo se cometió el robo, no está averiguado todavía. Los coches de este servicio se cierran en la Central con llave, que se entrega á los ambulantes que van en la berlina del mismo vehículo.

Los maletines de valores y de certificados van, ó deben ir, á la mano de los administradores ambulantes.

Ayer correspondía este servicio á los Sres. D. Juan José Lopez, ambulante de Cádiz, y á D. Pedro Gonzalez, de Málaga.

Al llegar á la estación vieron los empleados que la portezuela del coche estaba abierta y que habían desaparecido los dos maletines.

Se puso en conocimiento de la policía lo que ocurría, y ésta, por si los maletines se habían caído en el camino, reconoció el trayecto recorrido por el coche, call s de Atocha y de la Paz, sin obtener resultado.

El juez de guardia, que era ayer el señor Gullon, se presentó en la estación, y no pudo interrogar á los ambulantes porque habían salido en el tren correo de Andalucía prestando servicio.

Por telégrafo se ha dado orden de detener á los dos ambulantes en la estación donde haya otros del cuerpo que puedan encargarse de la correspondencia.

Estos empleados han llegado hoy por la mañana á Madrid.

El inteligente juez Sr. Gullon, recibió anoche declaración á varios empleados de Correos para adquirir algunos antecedentes de interés á la causa que ha comenzado á instruir.

El conductor del coche, Eustaquio Pacheco Ruiz, que fué detenido, es un joven de unos veintiseis años, casado y con hijos. Hace bastante tiempo que ejerce su oficio en Correos y tiene fama de honrado entre sus compañeros.

Niega en absoluto toda participación en el hecho.

El carruaje robado es de los modernos, sin cerradura en el centro, pero más seguro por el sistema de barras que tienen las puertas.

Los pliegos robados.

Los certificados robados, de los que naturalmente solo se saben los de los valores declarados, son muchos.

La cantidad total de los declarados asciende á 25.635 pesetas y un objeto procedente de Pontevedra para Málaga, asegurado en 250.

Los certificados son 28, de las siguientes cantidades:

D. José Ibañez (Las Palmas), 1.600 pesetas.—D. Cesáreo Judán (Las Palmas), 8.300.—Sres. Aramburo Hermanos (Cádiz), 5.000.—Sres. Rein y Compañía (Málaga), 5.000.—Sres. Hijos de Rodriguez (Granada), 500.—D. Enrique Valbontin (Sevilla), 100.—D. Ubaldo Conejo (San Juan de Puerto-Rico), 225.—D. Joaquin Chico (Tarifa), 50.—D. Mariano Pares (Cádiz), 250.—D. Narciso Piedrafita (Cádiz), 500.—D. Martin Rodriguez (Valdepeñas), 1.500.—D. Ildefonso Serrano (Montoro), 25.—D. Carlos Chander (Sevilla), 200.—D. Juan Dominguez (Jerez), 600.—D. Carlos Mota (Baeza), 200.—D. Enrique Peine (San Fernando), 250.—D. Bernardo Martinez (Valdepeñas), 200.—D. Nicolás Nuñez (Villacarrillo), 500.—D. Carlos Perez (Córdoba), 280.—D. Pablo J. Medina (San Fernando), 200.—Doña Socorro Gomez (Córdoba), 50.—D. Paul de Concerge (Cabra), 100.—Doña Felicia Leroy (San Juan de Puerto-Rico), 50.—D. Joaquin Tenorio (Ronda), 500.—D. Eduardo Lopez (Loja), 100.—D. Juan Moreno (Utiar), 50.—Sres. Hijos de Rodriguez (Granada), 500.—D. José Carnero (Málaga), 250.—Y un pliego procedente de Marsella para D. H. Verdaverne (Málaga), 300.—Y don José Casanova (Córdoba), 200.

TERRIBLE PALIZA

Licenciados de presidio.

Ayer tarde recibió el gobernador civil un anónimo en el que se le denunciaba la comisión de un asesinato realizado en los Cuatro Caminos, por tres sujetos que tienen atomizado aquel barrio, por los muchos atropellos de todo género que impunemente han venido cometiendo.

En el anónimo se dice que en la calle de los Artistas, esquina á la de Dulcinea, había sido gravemente herido un individuo, y que la mujer de éste falleció ayer á consecuencia de una paliza.

En vista de la gravedad de los hechos denunciados, el gobernador comisionó al inspector de policía de la zona de los Cuatro Caminos, para que averiguase lo que había de cierto en el asunto, y de resultar comprobados los hechos, procediese seguidamente á instruir las oportunas diligencias.

De los trabajos practicados se ha averiguado, que desde hace tiempo viven refugiados en la barriada de los Cuatro Caminos numerosos licenciados de presidio y otros sujetos de malos antecedentes, que amenazan á todo el mundo, apalean á cuantos se atreven á contrariarlos y hacen otra porción de fechorías.

Entre esta gente pendenciera distinguiéndose tres hermanos, apellidados Pinillos. Estos tuvieron hace pocos días una cuestión con un matrimonio domiciliado

en la calle de Dulcinea. De las palabras pasaron á los hechos, y los Pinillos apalearon al matrimonio.

La mujer apaleada falleció anteayer, y el médico que la visitaba certifió que había fallecido á consecuencia de una pulmonía.

El marido de la mujer fallecida se encuentra bastante grave á consecuencia de las heridas y contusiones que recibió. Según parece, el herido ha declarado todo lo ocurrido, añadiendo que no se había atrevido á denunciar á sus agresores, porque tenía el temor de que éstos vieran á acabar de matarle cuando se enteraran.

Del hecho se ha dado conocimiento á la autoridad judicial, habiéndose encargado de la instrucción de esta causa el juzgado del distrito del Hospicio.

Hoy se practicará la autopsia del cadáver de la mujer.

Los hermanos Pinillos no han sido detenidos todavía.

FIRMA DE GUERRA

El señor ministro de la Guerra puso ayer á la firma de la Reina los siguientes decretos:

Concediendo la gran cruz del Mérito militar, designada para premiar servicios especiales, al general de brigada D. Enrique Orozco de la Puente.

—Promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de Artillería D. Luis de Toledo.

—Nombrando comandante general de Artillería al intendente de division don Luis Bordoy.

—Ascendiendo á general de brigada, por méritos de guerra contraídos en Cuba, al coronel de Infantería D. Cándido Hernandez Velasco.

—Concediendo la gran cruz del Mérito militar, pensiónada, al general D. Francisco Fernandez Bernal.

—Idem gran cruz del Mérito militar roja, sin pensión, á los generales don Francisco Loño y D. José Garcia Aldave.

Por telégrafo.

EXTERIOR.

La moneda extranjera.

Paris 27.—La mayoría del Senado está completamente de acuerdo con el proyecto votado por la Cámara prohibiendo la circulación en Francia de la moneda de cobre extranjera, y particularmente española, que tanto abunda en algunos departamentos. Es, pues, segura la aprobación de dicha ley.

Buque en peligro.

Londres 27.—Un despacho de Suakin dice que el transporte de guerra inglés *Canadá*, que llegó á dicho punto con objeto de embarcar la caballería india y conducirla á Bombay, encalló fuera del puerto, donde corre inminente peligro de perderse.

El empréstito.

Paris 27.—Algunos periódicos franceses dan cuenta del éxito extraordinario que ha obtenido el empréstito español, anticipando la mayoría de los suscritores los plazos.

Este hecho ha venido á desmentir de la manera más elocuente las insinuaciones de algunos periódicos de que muchos suscritores se habían inscrito por mayores sumas de las que podían pagar.—*Fabra*.

Trigo á Portugal.

Lisboa 27.—El gobierno ha concedido la necesaria autorización para la importación de 133 millones de kilogramos de trigo extranjero que suplan la deficiencia en la producción nacional.

La colonia de Mozambique.

Lisboa 27.—El comandante Mousinho de Albuquerque, que tanta notoriedad adquirió en la campaña de Mozambique, ha sido promovido á la alta dignidad de comisario régio de aquel territorio.

La moneda de cobre en Francia.

Paris 27.—La Cámara de diputados, en su sesión de hoy, ha aprobado el proyecto de ley, del que repetidamente ha tratado esta *Agencia*, encaminado á impedir la introducción y circulación en Francia de la moneda extranjera de vellón.

El Parlamento rumano.

Bucharest 27.—Hoy se ha verificado la solemne apertura del Parlamento rumano. El discurso del trono no ofrece particularidad alguna digna de expresa mención.

El presidente de la Cámara alta húngara.

Budapesth 27.—Ha sido nombrado presidente de la Cámara de los magnates de Hungría el Sr. Toth, presidente que fué del Supremo Tribunal de Cuentas.—*Fabra*.

INTERIOR.

El cadáver de D. Manuel Valle.

Oviedo 27.—En el tren correo llegó hoy, procedente de Paris, el cadáver del opulento capitalista asturiano, presidente del Centro de Asturianos de la Habana, D. Manuel Valle.

Numeroso público, en el que estaban representadas todas las clases sociales, acompañó el cadáver desde la estación hasta el Asilo de Pobres Desamparados, donde quedó depositado.

En el duelo figuraban todas las autoridades y comisiones de los centros y corporaciones oficiales.

Al cadáver se le hicieron los honores de coronel de milicias por las fuerzas del regimiento del Príncipe.

Detrás de la comitiva marchaban más de 20 carruajes, tres de ellos completamente atestados de coronas.

Acompañaron desde Paris el cadáver del Sr. Valle su viuda y dos cuñados.

El teniente coronel Arteaga.

Almansa 27.—El Ayuntamiento, en sesión extraordinaria celebrada ayer, nombró hijo ilustre y predilecto de esta ciu-

dad al teniente coronel Arteaga, que con tanto heroísmo ha peleado contra los rebeldes en Filipinas.

Reunido luego el concejo con las autoridades judiciales, eclesiásticas y principales personas de esta localidad, rindieron público homenaje de simpatía al anciano padre del Sr. Arteaga.

Se ha abierto una suscripción destinada á regalar al bizarro jefe una espada de honor y á socorrer á los heridos, enfermos é inútiles de la guerra.

Se han dado entusiastas vivas á S. M. la Reina regente por el interés que ha demostrado en la recompensa y ascenso del que desde ayer es hijo preclaro de esta ciudad.—*Emiliano M. Muñoz*.

Junta de damas.—Aguinaldo á las tropas

Cádiz 27.—Se ha constituido la junta de damas gaditanas que ha de visitar á los soldados para proporcionarles cuanto necesiten.

El aguinaldo que Jerez envíe á las tropas de Cuba, embarcará en el correo del 30 y ascendi á 160 botas de vino.

Sanatorio en Barcelona.

Barcelona 27.—La comision mixta del Ayuntamiento y de la Diputación provincial nombrada para estudiar los medios de ayudar al Estado durante las actuales guerras, ha acordado desistir de la adquisición del crucero y crear un Sanatorio para soldados enfermos y heridos en las actuales campañas de Ultramar, destinando 200.000 pesetas para los gastos de creación.

Después de abrirá una suscripción pública para ayudar al sostenimiento del Sanatorio.

El «Oquendo».

Barcelona 27.—Mañana zarpará con rumbo á Cartagena el acorazado *Almirante Oquendo*.

Conducirá los cables destinados á remolcar la fragata *Numanca*.

Funcion benéfica.

Cádiz 27.—En el teatro Principal se ha verificado la funcion organizada por los periodistas á beneficio de los heridos de Cuba.

El teatro estaba brillante, ocupando todas las localidades público numeroso y distinguido.

La marquesa de Sentmanat.

Barcelona 27.—En su residencia de Sarriá, se le han administrado los últimos Sacramentos á la marquesa viuda de Sentmanat.

Un francés voluntario.

Barcelona 27.—Se ha presentado en la capitania general un cabo del ejército francés solicitando ir como voluntario á Cuba.

Se le ha contestado que para que pueda realizar su deseo, debe antes naturalizarse como español.

LA GACETA

Además de los decretos de Guerra, Fomento y Ultramar firmados ayer por la Reina, que publicamos en otro lugar, contiene la *Gaceta* de hoy las disposiciones siguientes:

Presidencia.

Resolviendo dos competencias de jurisdicción.

Hacienda.

Nombrando interventor de la Ordenación de pagos del ministerio de la Guerra al intendente de division D. Pedro Bordoy y Ruillau.

Gracia y Justicia.

Jubilando á D. Ricardo Medina Martinez, registrador de la propiedad de Marbella.

LOS TEATROS

Martin.

Extraordinario éxito alcanzó anoche en este teatro la *reprise* de la revista *Heraldo de Madrid*, estrenada la temporada anterior en el teatro Romea.

Los autores de dicha obra, que lo son D. Angel Caamaño (*el Barquero*) y el maestro Calleja, han añadido algunos cuadros satirizando los sucesos de actualidad, con tanto acierto, que mereció ayer la revista mejor éxito y más satisfactorio que en la noche de su estreno.

De la música, se repitieron algunos números.

Al concluir la representación fueron llamados á escena cinco ó seis veces los autores del libro y música, Caamaño y maestro Calleja.

Los actores señorita Prado y Sr. Chichote, fueron justamente aplaudidos por el público.

Lara.

Anoche se pusieron en escena en este teatro, por primera vez en esta temporada, el juguete cómico de Javier de Burgos, *La Boronda*, y la preciosa comedia de los Sres. Ramos Carrion y Vital Aza, *El oso muerto*, alcanzando el mismo éxito que en temporadas anteriores, y siendo muy aplaudidos todos los artistas que tomaron parte en ambas obras.

Novedades.

Anoche, como viernes popular, hubo numerosa concurrencia en este teatro.

Se pusieron en escena *La Jura en Santa Gadea* y *Juan José*, obteniendo en las dos obras entusiastas y merecidos aplausos el eminente actor Sr. Vico.

AL MENUDEO

El Sr. Cassá.

En el expreso de Andalucía salió anoche para embarcarse el 30 en Cádiz, con dirección á la isla de Cuba, el nuevo gobernador del Banco de la Habana, don Francisco Cassá.

El marqués de Villasante.

Ayer falleció en Madrid el marqués de Villasante.

El finado hacía poca tiempo que había experimentado la pérdida de su esposa y de su hija, la señora de D. Luis Sanchez Molero.

D. Vicente Tejeiro y Tapia era maestro de Granada y caballero de la Ilustre Orden de San Juan de Jerusalem.

Convento de carmelitas

Con gran solemnidad se ha inaugurado en Burriana (Castellon) el convento de padres carmelitas.

En la misa ofició de pontifical el Obispo de Tortosa, doctor Rocamora.

La catástrofe del Guadalquivir.

Se ha encontrado flotando sobre el Guadalquivir y en un sitio próximo á Sevilla el cadáver de otro de los naufragos del *Asnaljarache*.

Reconocido el cadáver, resultó ser el de D. Fernando Aguilera, profesor que fué de la Sociedad de Amigos del País, y persona muy querida en aquella capital.

Los médicos de Castellon.

El señor ministro de la Guerra recibió anoche el siguiente telegrama: «Castellon 27 (1'15 t.).—Cuerpo médico Beneficencia provincial ofrécese gratuita é incondicionalmente asistir en esta capital enfermos y heridos procedentes campañas de Ultramar, y desempeñar servicios sanitarios guarnición esta plaza.—*Presidente Diputación provincial.*»

Fray Zeferino Gonzalez.

A las diez de la mañana se han verificado hoy en la iglesia de la Pasión solemnes funerales por el segundo aniversario de la muerte del eminente filósofo fray Zeferino Gonzalez, honra de la ciencia española.

Asistieron una representación del gobierno y comisiones de los centros y corporaciones de esta córte.

Publicación de la Bula.

Hoy se ha verificado en esta córte la publicación de la Santa Bula de la Cruzada, dominica primera de Adviento.

Las plazas del enado.

Las oposiciones á las plazas de escribientes del Senado empezarán cuando regresen á Madrid los individuos que forman la comision de gobierno interior de la alta Cámara, que son los encargados de entender en aquel asunto.

La capilla española en Londres. Para la capilla española en Londres ha recaudado el padre Vaughan en la provincia de Guipúzcoa 14.298'20 pesetas.

Entre los principales donantes figuran las señoras baronesa viuda de Satristegui, marquesa viuda de Comillas, condesa viuda de Egaña, doña Julia de Bermellillo y vizcondesa de Monserrat.

Consejo de Instrucción pública.

En la última reunion que ha celebrado, bajo la presidencia del Sr. Concha Castañeda, quedó acordado lo siguiente:

Se propusieron los tribunales de oposicion á las cátedras de las Escuelas de Comercio de Barcelona, Valladolid, Alicante, Cádiz, Málaga y Bilbao.

Se propuso para la cátedra de Física superior de Barcelona á D. Zoel Garcia. Quedaron organizados los estudios del Instituto de Jovellanos de Gijón.

Se accedió á la creación de un Instituto de segunda enseñanza en Linares.

Se propuso para la cátedra de Historia natural de Avila á D. Daniel Jimenez, y de latin del mismo Instituto á D. Cándido Monares.

Se concedieron varios quinonios de ascenso y se resolvieron algunos expedientes de escuela.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

(DE LA «AGENCIA FABRA».)

El Banco de Francia.

Paris 28.—La Cámara de los diputados ha elegido la comisión encargada de dar dictamen sobre el proyecto de renovación del privilegio del Banco de Francia. Todos los individuos elegidos son favorables al proyecto en sus líneas generales, si bien algunos desean que se introduzcan algunas modificaciones de detalle como la encaminada a conceder facilidades a la agricultura para el descuento de sus créditos. La elección de la comisión citada supone que el proyecto ha tenido en las sesiones 350 votos favorables.

Diplomático fallecido.

Paris 28.—Ha fallecido en esta capital el conde de Moltke Hewitfelot, ministro plenipotenciario de Dinamarca en París.

Una obra de Ibsen.

Copenhague 28.—En la primera quincena del próximo Diciembre se pondrá a la venta en esta capital, en número de 12.000 ejemplares, la nueva comedia de Ibsen, de que tanto viene hablándose en los círculos literarios, titulada *John Gabriel Bondnan*. Al mismo tiempo que el original, se publicarán las traducciones de la nueva obra en inglés, alemán, francés y ruso.—*Fabra*.

Inundación en Grecia.

Sesenta víctimas.

Atenas 28.—Las inundaciones continúan en el Pireo, señalándose a cada momento nuevos desastres materiales y nuevas desgracias. El número de cadáveres recogidos e identificados hasta ahora, asciende a sesenta. Los tripulantes de las embarcaciones francesas, rusas y griegas, surtas en aquel puerto, prestan poderoso y eficaz concurso para disminuir en lo posible los terribles efectos de la catástrofe. Créese que gran número de edificios rodeados por las aguas e inundados en sus cuevas, no podrán resistir el daño causado por las mismas, y tendrán que ser demolidos para evitar mayores desgracias.

En esta capital se trata de reunir elementos para socorrer a los desgraciados que han perdido en absoluto los medios de vida.

Las pérdidas ocasionadas por el ciclón en el Pireo y en esta capital, se calculan en unos cuatro millones de francos.

LA CUESTION DE ORIENTE

Nuevas matanzas.

Londres 28.—Los despachos recibidos de Constantinopla son gravísimos, pues en los momentos en que parecía conjurado el conflicto, mediante las concesiones de la Sublime Puerta, la renovación de las matanzas de cristianos señala un período agudo y verdaderamente crítico en la cuestión de Oriente.

Al *Daily News* telegrafían de Constantinopla que en las cercanías de Diabekia han sido asesinadas 500 personas.

Al *Morning Post* telegrafían igualmente confirmando dichos asesinatos y dando cuenta de otros realizados en Kharput. Es seguro que los embajadores de las potencias habrán hecho a estas horas las precedentes reclamaciones.

Robo en Correos.

El juez del Centro, Sr. Rodríguez Valdés, a quien ha correspondido esta causa, ha dedicado la mayor parte de la tarde a su estudio, y después ha tomado declaración a los administradores ambulantes D. Juan José López y D. Pedro González. Estos señores están incomunicados, guardándose, por tanto, absoluta reserva respecto a sus declaraciones.

Créese que en sus declaraciones manifestaron al Juzgado que los maletines fueron colocados en el coche con ayuda de los ordenanzas Jerónimo Bueno y Lorenzo Martínez, encontrándose los declarantes sorprendidos al ver después que el coche estaba abierto y los maletines habían desaparecido.

También han declarado los ordenanzas citados, diciendo que depositaron los mencionados dos maletines, cerrando después con llave el candado de las barras del coche.

Al Juzgado se ha presentado un individuo manifestando que había depositado un pliego con unos décimos de lotería, por valor declarado de 200 pesetas, con destino a Andalucía.

La causa del separatismo.

Por haber dicho *La Epoca* que el periodista portorriqueño D. Mariano Abril estaba procesado por un artículo de propaganda separatista, este señor nos dirige desde la Cárcel Modelo copia de una carta dirigida a *La Epoca*, en que dice:

«Esto es completamente inexacto; y como con ese suelto se puede agravar la situación de un periodista preso, espero de la caballerosidad de Vd. se sirva hacer insertar estas líneas en su ilustrado periódico, para que conste que no estoy procesado por ningún artículo o suelto en el que, directa o indirectamente, se haya hecho propaganda separatista.

Mi proceso obedece, única y exclusivamente, a una noticia que, para desautorizarla, reproduje de un periódico norteamericano; noticia que las autoridades de Puerto Rico consideraron injuriosa para determinada clase del ejército.

Esta es la verdad que nadie puede dementir, pues así consta en las actuaciones del proceso.»

CONSEJO DE MINISTROS

A las cinco de la tarde se han reunido los ministros en Consejo, bajo la presidencia del Sr. Cánovas.

El Consejo, según manifestaron los ministros, tendrá carácter esencialmente administrativo.

El ministro de Hacienda lleva al Consejo los últimos datos relativos al empréstito y la distribución de los fondos.

Ha dicho que hasta ahora van recaudados del empréstito 345 millones; de modo, que sólo quedan por ingresar en los dos últimos plazos, 55 millones.

El ministro de la Gobernación ha insinuado algunas observaciones de censura a la sentencia de la Audiencia en el asunto de los concejales.

El general Beranger someterá a la aprobación de sus compañeros el contrato con la casa inglesa Thompson para la adquisición de dos nuevos destructores.

Según manifestó el ministro de Marina, la casa armadora se ofrece a construirlos con 3.000 libras de economía en cada uno de ellos y 30 millas de andar, siendo de igual construcción que el *Terror* y *Furor*, últimamente entregados.

El nombre que se haya de poner a estos nuevos barcos aún no está designado, y en breve serán propuestos varios, para que, entre ellos, elija S. M. la Reina.

También llevó a Consejo la adquisición de 4.000 fusiles Maüsser. Además, el señor ministro de Marina someterá a la aprobación del Consejo el proyecto de sacar a oposición 50 plazas de maquinistas con el carácter de excedentes, a fin de llamarlos al servicio a medida que vayan haciendo falta.

De dichas plazas se asignarán 10 a cada uno de los departamentos y apostaderos.

Las oposiciones se efectuarán en cada uno de ellos con arreglo a las plazas asignadas.

El ministro de la Guerra dijo que no había recibido hoy ningún telegrama oficial, a excepción del relativo a haber llegado a Singapur el vapor que conduce al general Polavieja.

El ministro de Estado dará cuenta de un satisfactorio telegrama de Bolivia.

Los demás ministros llevan expedientes de menos importancia.

TRIBUNALES

El asunto Villodas.

Los magistrados que forman la Sala de lo civil del Tribunal Supremo han firmado hoy la sentencia en los recursos interpuestos por la sindicatura de la quiebra de Villodas y por el Sr. Noguera, uno de los acreedores.

La sentencia del Supremo casa la de la Audiencia, conforme a lo que la sindicatura pretendía, es decir, que se declara que no son créditos preferentes las cuentas corrientes ni los valores en depósito.

Declara igualmente no haber lugar al recurso interpuesto por el Sr. Noguera, confirmando en esta parte la sentencia de la Audiencia.

El tribunal de Telégrafos.

No sabemos que hoy se haya practicado diligencia alguna de importancia en esta causa.

De la defensa del presidente del tribunal, Sr. Vazquez, se ha encargado nuestro estimado amigo, el Sr. Ramos Calderón.

Vigilancia en Pinar del Rio.

El comandante general del Apostadero de la Habana participa que ha reiterado las terminantes órdenes que dió, a fin de que en las costas de Pinar del Rio se redoble la vigilancia por los buques de guerra, no obstante venir prestando este servicio con el mayor interés.

Nuevo ministerio de Marina

Se ha dicho en los centros oficiales que es probable que en el Consejo de hoy se haya examinado el proyecto para construir en la Castellana un nuevo edificio para ministerio de Marina, a cambio del antiguo palacio de Godoy, donde actualmente se hallan instaladas las oficinas. Este proyecto—se añade—no exigirá gasto alguno para el Estado.

Nuevo periódico.

Hemos tenido el gusto de recibir el primer número de *El Eco Nacional*, periódico consagrado a la defensa de nuestros intereses en Cuba y en Puerto Rico, que principalmente redactarán los diputados a Cortes Sres. Gonzalez Beltran y Balbas Capó.

Deseamos muchas prosperidades al nuevo colega.

Escuadra inglesa.

La escuadra inglesa de instrucción, compuesta de los acorazados *Volage*, *Active* y *Champion*, mandada por el comodoro Atkinson, ha fondeado en Tenerife, y el crucero de la misma nacionalidad *Calipso* en el puerto de la Luz.

El cañonero «Pinzon».

En el ministerio de Marina se ha recibido un parte dando cuenta de los servicios prestados por el cañonero *Vicente Yanes Pinzon*, que ha desamarrado el cable de alambre con que los insurrectos habían cerrado por segunda vez el puerto de Gibara.

El cañonero llegó hasta el extremo del puerto, donde su comandante, en unión de otro de Estado Mayor, fijó el punto más estratégico para el emplazamiento de un fuerte.

Obreros torpedistas.

El día 15 del próximo mes de Diciembre se verificarán en Cartagena los exámenes para el ingreso en el servicio de la Armada de 18 obreros torpedistas.

Ofrecimientos de Orán.

Hemos oído que los españoles de Orán

Deportados filipinos.

Barcelona 24 (44) tarde.

Han desembarcado los deportados filipinos, ingresando 47 en Atarazanas y 49 en la cárcel.

En el muelle de la Paz se han formado dos cuerdas escoltadas por la Guardia civil.

Los deportados se muestran tranquilos, protestando de inocencia la mayor parte de ellos.

Entre éstos vienen los deportados Eugenio Carrillo, gobernadorcillo de La Laguna; Bonifacio Villaroel, abogado de Abac; Severo Patrocinio, médico, y Agustín Sanson, farmacéutico.

Muchos visten traje de dril blanco, y otros se hallan en estado haraposos y descalzos, quejándose de frío.

Algunos vienen amañillados. Baste público presencia el desembarco.

La zarzapo del acorazado *Oquendo*, que se dirige a Cartagena.—*Mencheta*.

Balance del Día.

Cuando escribimos estas líneas, continuaban los ministros reunidos en Consejo, siendo de presumir que la parte más importante de sus deliberaciones se refiera al estado de las campañas de Cuba y de Filipinas y a la aplicación de las sumas del empréstito.

Sobre la campaña de Filipinas han corrido esta tarde en Bolsa noticias pesimistas que no creemos se apoyen en dato alguno serio.

De Cuba, las impresiones son buenas, porque el ministro de la Guerra parece ha recibido hoy una carta del general Weyler, fecha del 10 de este mes, en que se expresan impresiones muy optimistas sobre la pronta pacificación de Pinar del Rio.

También hemos oído que los telegramas particulares de América presentan a los grupos simpatizadores con los insurrectos bastante desalentados, por suponer que es mala la situación de Maceo.

Conveniente será que estas buenas noticias se confirmen, porque en una parte de la prensa de Europa vuelven a recrudescerse los ataques a España, porque bueno será quitar prestos a los Estados Unidos, y porque los mismos colosales esfuerzos del país en hombres y en dinero, en cierto modo puede favorecer a los insurrectos si pronto no reciben un golpe decisivo. ¿Cómo se hace la guerra en Cuba—empezan a decir nuestros enemigos—y cuál será la resistencia de los rebeldes, cuando se aplazan un mes y otro los resultados, a pesar de hallarse en campaña un ejército de 200.000 hombres?

Importa, por tanto, para prevenir los efectos de esta argumentación, que pronto se toquen consecuencias favorables.

Ha vuelto a decirse hoy que después del sobreesimiento en la causa de los concejales, no volverá a encargarse de la Alcaldía el conde de Montarco.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL 28 NOVIEMBRE 1896

COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Últimos precios.

	Día 27	Día 28	Diferencia
4 0/0 perpét. int. c.		61 75	
Id., id., serie E....	61 85		
Id. fin mes.....	61 95	61 85	- 0 10
Id. fin próximo...	61 95	61 90	- 0 05
4 0/0 perp. ext. c. c.	72 90	72 80	- 0 10
Id. fin mes.....	72 90	72 85	- 0 05
Id. fin próximo...	73 00	73 00	»
4 0/0 amortizable.	73 80	74 00	+ 0 20
Billetes Cuba 1886	87 35	87 30	- 0 05
Billetes Cuba 1890	73 30	73 25	- 0 05
Banco de España.	388 00	388 00	»
Banco Hipotecario id., oblig. 5 0/0...			
Id., cédulas 5 0/0...	101 20	101 20	»
Id., cédulas 4 0/0...	92 25		
Comp. arrendataria de tabacos.	206 00	205 00	- 1 00

Cambios sobre el extranjero.

PARIS

A la vista, 24'15 por 100 beneficio papel

A 8 días vista, 00'00 por 100 id.

LONDRES

A la vista, lib. esterlina, 00'00 ptas.

A 3 días vista, idem, 00'00.

A 60 días vista, idem, 00'00.

A 90 días fecha, idem, 00'00.

Londres 28 (105 t.)—4 0/0 exterior, 58'50.

ASPECTO DE LA BOLSA.

Los fondos sin variación notable en sus cambios.

La contratación poco animada.

Solo en operaciones de cortas cantidades de las Deudas perpétua y amortizable se ha visto algún movimiento; así

como también en las nuevas Obligaciones de Aduanas que en estos días son objeto de bastante demanda.

El cambio internacional ha subido 15 céntimos en el beneficio al papel; los francos se han cotizado con el de 24'10 y 24'15 por 100.

No se ha publicado cambio de libras esterlinas.

Las acciones del Banco de España, como ayer, a 388 por 100.

Las de la Compañía de Tabacos a 205'50 y 205 por 100.

El 4 por 100 interior al contado a 61'75; a fin de mes entre 61'80 y 90, terminando a 61'85, y a fin del próximo entre 61'85 y 95, siendo el último cambio a 61'90.

El 4 por 100 exterior al contado a 75'80; a fin del corriente a 72'80 y 85, y a fin del próximo a 73 por 100.

La deuda amortizable al 4 por 100 a 74 por 100.

Las obligaciones del Tesoro sobre Aduanas comenzaron a 93 por 100, subiendo hasta 93'40, y en descenso después han llegado a 92'95, terminando como dieron principio.

Los billetes de Cuba de 1886 a 87'30 y 25.

Los de 1890 entre 73'30 y 20, siendo el último cambio 73'25.

Después de la Bolsa.

Después de la Bolsa.—4 por 100 interior fin de mes, 61'80, dinero; fin del día, 61'85, dinero.

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 28 (401) tarde.

Interior, 4 por 100, 61'86.—Exterior, 4 por 100, 72'95.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 87'62.—Cubas, 1890, 00'00.—Nortes, 25'95.—Colonial, 00'00.—Francia, 19'25.—Orense, 11'70.—*Arnús*.

(DE LA «AGENCIA FABRA».)

Paris 28.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 58'35.

DE POLO A POLO

Pudor ciclista

Un norteamericano, llamado Cherry, ha inventado, con destino a las bicicletas de señora, un aditamento que lleva el nombre de *pantalla Cherry*.

Consiste la *pantalla* en dos telas embreadas sujetas a un varillaje semejante al de los paraguas y colocadas una a cada lado de la máquina.

El objeto de la invención no hay que decirlo. Se comprende a simple vista que es el de proteger los bajos de las señoras ciclistas contra las miradas indiscretas.

Pero, aunque el objeto se presume, no deja por ello de ser discutible.

¿Se ha inventado la *pantalla Cherry* para tapar lo bueno, despreciando la copia que dice que

«al que tapa lo bueno Dios se lo quita.»

ó para tapar lo malo y dar alas a la fantasía para que lo sponga bueno? Porque las noticias que llegan a nosotros de la aceptación que ha merecido la *pantalla Cherry* entre los yankees, mejor prueban lo segundo que lo primero.

Se ha observado, en efecto, que todas las señoras que desfilan las indiscreciones del viento se hallan pródigamente favorecidas por la naturaleza, y en cambio no se ve una *camilla rayística* ni para un remedio, siendo lógico suponer que estas últimas se esconden tras de la *pantalla consabida*. Con lo cual, a toda ciclista que usa la *pantalla*, le extienden en el acto los mirones patente de tísica.

Veán, pues, nuestras ciclistas a lo que se exponen, antes de adoptar el sistema.

CHARADA.

En una casa de huéspedes.

Oiga usted, señá Dolores, mañana mudo de cuarto, porque de ciertos olores, la verdad, me encuentro harto.

¿Es que mi linda vecina la una *tercia* más que yo y más *tres cuatro* con ella? Pues ¿por qué no lo advirtió?

¿Qué demonios se echará en el pelo y el vestido, con olor de *pachuli* que hace perder el sentido?

Lo que es el *tercia segunda* que con ella se pasee, si usa ropa de una *cuarta* falta le hará que se airee.

Ayer me encontré en la *toda* agua con el mismo olor, y la verdad, de ese modo no la traje el agudor.

Con que, Dolores, lo siento; ó cambio de habitación, ó mañana me traslado a casa de don Ramón.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR:

FUN DA MEN TO.

JEROGLÍFICO.



(La solución mañana.)

SOLUCION AL JEROGLÍFICO ANTERIOR

A los hombres que están desesperados, cásalos en lugar de darles sogas; morirán poco menos que ahogados.—*Quevedo*.

Advertencia importante

Mañana publicaremos un jerooglífico mayor que los que insertamos diariamente, y a aquel de nuestros lectores que envíe primero la solución, se le servirá gratis, durante tres meses, la suscripción a EL CORREO.

Las soluciones deben dirigirse al Administrador de EL CORREO, Libertad, 29, principal.

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 7° sobre 0. A las doce de la tarde, 12° sobre 0. A las cuatro, 10° sobre 0. La máxima fué de 14° sobre 0. La mínima de 4° sobre 0. El barómetro marca 700.—Lluvia.

La Mesa de Fornos.

Comida del 29 de Noviembre.

Cubierto de 5 pesetas.

Entremeses. Consomé Riche. Langostinos, salsa tártrara. Tournedos a la parisien. Galantina de ave al aspice. Capon de Bayona con berros. Mil hojas a la crema y cajita de Chatilly.

CULTOS.

Santo de mañana.—San Filomeno y San Saturnino.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Andrés, donde se celebrará misa mayor a las diez, y por la tarde, vísperas de su Titular con asistencia de los señores curas párrocos.

En la Catedral misa conventual a las nueve y media.

En la Real Capilla id. a las once.

En las parroquias id. a las diez con explicación del Evangelio.

En la Encarnación id. con sermón que predicará el señor rector.

En Santa Cruz, continúa la novena de Animas, predicando el Sr. Rodríguez.

En las Arrepentidas id., predicando el Sr. Gomez Sedano.

En Santa Bárbara continúa la novena a su Titular, y predicará el señor cura.

En la Buena Dicha id., la de Santa Bibiana y será orador el Sr. Iñigo.

Siguen los ejercicios del mes de Ánimas en los templos anunciados.

En el Caballero de Gracia ejercicios piadosos a las cuatro y media.

En los Servitas ejercicios piadosos a las tres y media en los que predicará el Sr. Llanos.

En el Asilo de la Santísima Trinidad idem, predicando a las cuatro el señor rector.

En San Pascual, Esclavas y Reparadoras, Jubileo Perpetuo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Monserrat en su iglesia ó de la Cabeza en San Ginés.

Espectáculos para mañana.

TEATRO REAL.—24.ª de abono.—Turno 3.ª.—A las 8.—Lohengrin.

ESPAÑOL.—Séptimo domingo de abono.—A las 8 1/2.—Pancho y Mendrugó.—Tierra baja.

A las 4 1/2.—Un novio á pedir de boca.—Pancho y Mendrugó.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—María del Carmen.—Varios sobrinos y un tío.

A las 4 1/2.—Las damas negras.—Azucena.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Se anunciará por carteles.

A las 4 1/2.—Cuadros disolventes.—El cabo primero.—El chaleco blanco.—Marcha de Cádiz por la banda de cornetas.

LARA.—T. 2.ª par.—A las 8 1/2.—La Boronda.—A las 9 1/2.—Tocino del cielo.

DOS TESTIGOS MÁS

CUANDO LOS SOLDADOS rehusan de obedecer las órdenes de sus superiores, se llama amotinarse y es la cosa más grave y alarmante que puede ocurrir en tiempo de guerra.

Pues bien—los órganos del cuerpo humano se parecen en algo á los jefes y soldados de un ejército. Si no obran de acuerdo, el resultado es por fuerza desastroso.

Por ejemplo: si el estómago de una persona rehusa el alimento ó cesa de desearlo, es prueba de que se ha revuelto contra él y este estado, si continúa, resulta en pérdida de carne, fuerzas, con todas sus consecuencias. Cuando el cuerpo llega á tal estado que no se le puede administrar el alimento necesario, no tiene más remedio que debilitarse y al fin morir. Sin embargo, la naturaleza nos avisa á tiempo para remediar el mal y lo único que nos falta es como efectuar la cura y saber cuál es la propia medicina. A continuación damos algunos casos para beneficio del público.

Un conresponsal nos escribe en los términos siguientes: «Les dirijo estos renglones para informarles que por medio de esos remedios tan maravillosos el Jarabe Curativo y píldoras de la Madre Seigel, he podido conseguir la cura completa de una enfermedad de la cual he venido padeciendo por espacio de tres años y que los doctores llamaban dispepsia. En mí se apercibían todos los síntomas de este terrible padecimiento—entre otros esa debilidad y cansancio que me inclinaban á evitar toda clase de trabajo ó ejercicio y no me permitían gozar de nada.

«Mi apetito había desaparecido y el poco alimento que tomaba me causaba dolores agudos en el estómago, costados, hombros y espalda. Tenía continuamente un gusto malísimo en la boca. De noche no tenía descanso y mi espíritu estaba completamente abatido. Aunque las medicinas que tomaba me aliviaban por el momento, sin embargo, la mejoría no era de mucha duración.

«Por fin decidí, según me aconsejaron, á tomar el Jarabe Curativo y las píldoras de la Madre Seigel. Al momento noté una mejoría en mi apetito, dándome fuerzas y ánimo. Continué tomando dichas medicinas y ahora me hallo perfectamente bien. Tengo mucho gusto en informarles del hecho, dándoles permiso para publicar esta relación para beneficio de otros. (Firmado) José Sanchez, Pozo-Alcon 16 de Julio 1896.»

Otro escribe así: «Tengo deseo de explicarles á ustedes lo que sé de mi padecimiento, aunque no me hallo capaz de explicarles cuándo y cómo han desaparecido los dolores que sufría en la cabeza. Sin embargo, es la pura verdad que los dolores en la cabeza eran tan agudos que no me permitían trabajar. Algunas veces también padecía de grandes dolores en el estómago, hasta que por fin empecé á tomar el Jarabe Curativo de la Madre Seigel y ahora me hallo en estado de poder atender á mis ocupaciones todos los días, sin devolver lo que como, que antes de tomar esta medicina siempre devolvía.

«Le doy gracias á Dios por el Jarabe Curativo de la Madre Seigel, que me ha salvado la vida. A no ser por este Jarabe, estoy seguro hubiera dejado de existir hace más de un año. Esto es todo lo que sé acerca de mi enfermedad, por razón de que el doctor que me atendía en esta ciudad falleció sin explicarme su naturaleza. Dándole mi gracias y mi permiso para publicar esta carta, quedo de Vds. atento y S. S. (Firmado) Martín Villarejo y Rodríguez, La Carolina (Jaen), 6 de Junio 1896.»

Aunque el doctor falleció sin especificar la enfermedad de que el autor de esta última relación estaba padeciendo, no quiere decir esto que le era desconocida. Como á muchos otros doctores le llamaban á menudo para atender á pacientes de esta especie; ¡pero ¡ay! cuántas veces en vano, pues no hay padecimiento que dé más trabajo para curar que la indigestión y dispepsia. Aun los doctores más hábiles dicen muchas veces que tiemblan cuando ven alguien que padece de dispepsia crónica pide su asistencia. La Madre Seigel misma padecía de dispepsia hasta que (feliz y afortunadamente) ella descubrió el remedio que la curó, como asimismo á muchos miles de personas desde entonces.

«No podremos, pues, abrigar la esperanza de que viendo la fuerza del testimonio en su favor, todas aquellas personas que estén padeciendo de esta enfermedad tan peligrosa, tengan recurso al Jarabe Curativo de la Madre Seigel y así eviten de padecer sin necesidad.»

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías y Expendedurías de medicinas del mundo. Precio del Frasco, 14 reales; Frasco chico, 8 reales.

IBARRA Y COMPANIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.

Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario.

SERVICIOS DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos días.

Retorno.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nanteo y Buenos-Aires. El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor D. Alvaro de Bazan, saldrá de Santander el 20 del corriente.

LÍNEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Saïd, Adeu, Colombo y Singapur; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kuraché y Busibre (Golfo Pérsico), Zanzábar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyego y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1896. De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 28 de Enero de 1896.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LÍNEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea. Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, La rache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TANGER

El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Ley pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las mercancías y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

BOCA, GARGANTA, VOZ SOCIEDAD DE TELEFONOS

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Pastillas Bonald, Cloro-Boro-Sódicas con cocaina. Contra los Catarros, Toses, Afonías, Ronqueras, Irritaciones de la boca y garganta, por crónicas y rebeldes que sean.

Muy usadas y de grandes resultados en las personas que tienen necesidad de usar mucho la voz, como los cantantes, oradores, etc., notándose desde la primera pastilla claridad, suavidad y flexibilidad en la voz.

DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES

Depósito: Farmacia de Bonald, Nuñez de Arce, 17, antes Gorguera, Madrid.

Advertisement for steam engines by Casa Hermann-Lachapelle, J. Boulet & Co. It features images of various steam engine models and text describing their specifications and availability.

Table listing telephone rates in pesetas for different services and distances. It includes categories like 'Por una estación particular', 'Por una estación para líneas urbanas', and 'Por un aparato receptor para comunicar con el teléfono principal'.

Advertisement for Theophile Roederer & Co. Reims, featuring 'Gladiator Caballo' champagne. It includes an image of a champagne bottle and text about the brand's history and quality.

Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, Libertad, 29.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLOREDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPANIA.—SANTANDER

Advertisement for Sándalo Pizá medicine, claiming to cure urinary ailments. It features an image of the medicine bottle and text describing its effectiveness and availability.

Advertisement for 'Chocolates Higienicos' by RR. Padres Benedictinos. It describes the chocolates as hygienic and delicious, available in Madrid and other locations.

Advertisement for 'Profesor' educational materials, including lessons in sciences and letters, available at Calle de Argensola, 2, 4.

Advertisement for 'Porteria' (porter) services, offering transportation and other services.

Advertisement for 'Se vende papel por mayor' (wholesale paper sale) at the newspaper's administration.

Advertisement for 'Almanaque Bailly-Bailliere' for 1897, featuring a small image of the almanac cover and text describing its content and price.

- List of prizes for the 'Almanaque Bailly-Bailliere' competition, including books, maps, and other items.

Advertisement for 'Chocolates Superiores' by Matias Lopez, located at 25, Montería, 25.

Advertisement for 'Solucion de Oirre' (hair solution) by Oirre, Paris, featuring an image of the product bottle.

Advertisement for 'Tisis' (cough medicine) by Tisis, featuring an image of the product bottle.

EL PAJE

DEL DUQUE DE SABOYA

POR ALEJANDRO DUMAS

podían, cuando vino á despertarle un vago rumor, según el cual el condestable regresaría pronto á París: regreso que, si se efectuaba, podía considerarse como el preliminar de un tratado de paz.

A aquel mero rumor, partió el duque de Guisa del campamento de Compiègne, y á la mitad del camino de Louvres, encontróse con un propio que le mandaba el cardenal de Lorena para prevenirle que cuanto antes se restituyera á París. No traía el mensajero más instrucciones; pero avisado como estaba, el duque presumía con razón para qué le llamaban.

Al topar con Montmorency á la puerta, trocáronse en certidumbres y sospechas; el condestable estaba libre, y según toda probabilidad, la paz iba á ser la consecuencia de su libertad incorporada. Cruel era el desengaño del duque de Guisa, pues había creído que el cautiverio de Montmorency sería perpetuo como el del rey Juan.

Todo lo había perdido el condestable, todo lo había salvado el duque, y sin embargo era probable que el vencido iba á presentarse en la corte con igual consideración que el vencedor. Y quien sabe aún si merced á la protección de la señora Valentinois, el vencido no ocuparía el mejor puesto?

Mohino con esas ideas subió el duque de Guisa la escalera que conducía á las habitaciones de la reina Catalina, mien-

tras el condestable, con alegre semblante, subía la que llevaba por el otro lado del patio al cuarto de la favorita Diana. El duque era sin duda esperado, pues tan pronto como se pronunció su nombre vió alzarse la cortina de la cámara de la reina, oyendo la voz de Catalina, que con su gutural acento florentino le decía:

—Entrad, señor duque, entrad.

La reina estaba sola. El duque Francisco miró alrededor, cual si extrañara no ver á otra persona.

—Buscáis á vuestro hermano, ¿no es verdad?—preguntó Catalina.

—¿Sabe V. M.—dijo el duque, abreviando los cumplimientos usuales, como convenia en tan grave situación—que mi hermano me ha despachado un correo con encargo de venir sin demora á París?

—Sí; mas como el correo ha salido á la una de la tarde, no os esperábamos hasta muy entrada la noche.

—Es que el correo me ha encontrado á la mitad del camino.

—¿Qué os traía á París?

—Mi inquietud.

—Duque—dijo Catalina deponiendo en aquella circunstancia todo disimulo,—tenéis razón, pues nunca hubo más justos motivos de inquietud.

Oyóse en esto rechinar una llave sucesivamente en dos cerraduras, y abriéndose una puerta secreta que daba á los corredores de la reina, apareció el cardenal de Lorena.

Sin entretenerse en saludar á su hermano, y cual si hubiese entrado en la estancia de una princesa de su categoría ó bien de una categoría inferior á la suya, llegóse á Catalina y Francisco, y con una alteración de voz que denotaba lo importante que para él era la noticia, preguntóles:

—¿Sabeis quién acaba de llegar?

—Sí—respondió el duque advinando de quién hablaba el cardenal—héle encontrado á la puerta del Louvre.

—¿De quién se trata?—preguntó Catalina.

—Del condestable—respondieron juntos el duque y el cardenal.

—¡Ah!—exclamó la reina como si hubiese recibido una puñalada en el corazón;—pero acaso viene con una licencia de pocos días, como otras veces.

—No tal—respondió el prelado—viene libre, pues por mediación del duque de Saboya ha conseguido rescatarse con el almirante por doscientos mil escudos que el rey pagará de su bolsillo, ya lo vereis.

Por la cruz de Lorena continuó el cardenal mordiendose airado el bigote;—en efecto, la torpeza era muy insignificante para pagarla un simple caballero, y á justipreciarse, hubiera arruinado á los Montmorencys, Damvilles, Colignys y Andelots.

—En suma—preguntó Catalina—¿qué más habeis sabido?

—Poca cosa; pero aguardo de un momento á otro á vuestro antiguo mensajero el duque de Nemours—dijo Carlos de Lorena volviéndose á su hermano.—El señor de Nemours es de la casa de Saboya, nadie sospecha que sea de los nuestros, y como el viento está soplando por la parte del Piemonte, es probable que nos traiga alguna noticia.

Al mismo instante llamaron discretamente á la puerta por donde entrara el Cardenal.

—¡Ah!—exclamó éste—él es.

—Pues abrid,—dijo Catalina.

Y sin curarse de lo que pudieran pensar al ver la llave de aquella puerta en manos del Cardenal de Lorena, impelióle hacia ella.

Era, en efecto, el mismo duque de Nemours. Como no le desasosegaba la in-

quietud del duque de Guisa, ni podía permitirse la familiaridad del Cardenal, quiso saludar á Catalina con arreglo á la más rigurosa etiqueta; pero ella no le dió tiempo.

—Señor duque—le dijo,—el Cardenal nos anuncia que probablemente nos traéis alguna nueva. Hablad; ¿qué sabeis de esa malaventurada paz?

—Algo, y de muy buena tinta,—respondió el duque de Nemours;—acabo de dejar al negociador Odoardo Maraviglia, despues de la entrevista que ha tenido con el duque de Saboya.

—En ese caso estareis bien enterado—dijo el cardenal—pues el duque Manuel Filiberto es el principal interesado en todo ese negocio, ya que anda su principado de por medio.

—Pues bien, ¿cosa extraña!—añadió Nemours—ya por noble indiferencia, ya, y esto es muy probable, por alguna causa misteriosa como un amor secreto ó algun compromiso contraído con otra, el príncipe Manuel Filiberto ha recibido con más triteza que alegría las proposiciones que se le han hecho.

—Quizás tambien está poco contento de la gratitud real—dijo el de Guisa con amargura;—no sería extraño, porque ese es tambien del número de los vencedores.

—En tal caso—observó el de Nemours—muy descontentadizo fuera, pues se le restituyen casi todos sus estados, excepto cinco ciudades que se le devolverán cuando tenga un hijo de su esposa.

—¿Y quién será su esposa?—preguntó vivamente el prelado.

—Madama Margarita de Francia—respondió Nemours.

—¿La hermana del rey?—exclamó Catalina.

—Habrá conseguido su objeto—dijo el

duque Francisco—no quería casarse sino con un príncipe soberano.

—Mucho habrá esperado—dijo Catalina con la acritud peculiar de las mujeres cuando hablan unas de otras—pues á no equivocarme, frisa en los treinta y seis; mas según parece, no habrá perdido en la espera.

—¿Y cómo recibió Manuel Filiberto la noticia de ese augusto enlace?

—Al principio con mucha frialdad. El conde Maraviglia asegura haberle visto á punto de rehusar; mas aceptó despues de reflexionar un cuarto de hora. En fin, el príncipe dijo más tarde al embajador que deseaba no quedar comprometido del todo con respecto al casamiento, mientras no hubiese visto á la princesa Margarita.

Empero, ya comprendéis que el embajador no ha hablado de esa vacilación, sino que, por el contrario, ha manifestado al rey Enrique II que el príncipe no cabe en sí de gozo y agradecimiento.

—¿Qué ciudades se le devuelven?—preguntó el duque de Guisa.

—Todas, excepto las de Turin, Pignerol, Quiers, Chivas y Villanueva de Ast, que se le entregarán cuando tenga el primer heredero varón. Así como así, el rey de Francia hubiera hecho mal en regatear por ciudad ó fortaleza más ó menos, pues entrega ciento noventa y ocho á la reina de Inglaterra y al rey de España.

—¡Ah!—exclamó el duque de Guisa con enojo—¿habráis oído decir, por ventura, que en el número de esas ciudades y fortalezas el rey cede la plaza de Calais?

—Nada sé—respondió Nemours.

—¡Vive Dios!—dijo entonces el duque de Guisa.—Como eso equivaldría á decirme que le es inútil mi espada, iría á ofrecerla á un soberano que mejor la empleara, cuando—añadió entre sí—no la conservase por cuenta propia.